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2019.8.20（火）　第3148回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～群馬銀行本店
（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…菊川　善明

幹　　　事…小林　洋樹

クラブ会報委員長…佐伯　　一

編　集　者…佐伯　　一

  点　鐘  　菊川会長
  ロータリーソング  　「我らの生業」
  司　会  　星野副幹事
  ビジター  　
◎米山奨学生　 オウ　ギョウソウ　さん

  会長報告  　菊川会長
１ ． 神山元会員新聞記事掲載の

件
  会長の時間  　菊川会長
　さて、今日の会長の時間は例
会予告に書かせていただいた、

「伊勢神宮と出雲大社」です。
　この二つの社はいうまでもな
く日本を代表する神社で、皆さ
んの中で知らないという人はい
ないはずの有名な所です。伊勢
神宮の祭神はアマテラス、出雲
大社の祭神はオオクニヌシ、こ
れも有名ですね。しかし、歴史
のひもを解くと両社の因縁が見
えてくる。今日はそこの所をちょっと深掘りしていき
たいと思います。
　まず、本題に入る前に全国に８万とか10万あると
いわれる神社ですが、その呼称を大別すると、神宮、
大社、神社に分けられます。その違いは何なのでしょ
うか。簡単にいってしまうと神宮は天皇家にゆかりの
ある社。大社は古代の神をまつる神社や各地の信仰の
代表的な社、神社はそれ以外の土着の神や祖先神をま
つる社とされています。現在神宮が24社、大社も24
社存在しています。
　しかし平安時代に著された延喜式神名帖には、神宮

と称されているのは、別格なものとして伊勢神宮（正
式には「神宮」）、そして鹿島神宮、香取神宮の３社だ
けで、大社は出雲(杵築)大社のみでした。
　話は脱線しますが、なぜ伊勢神宮以外の２つの神宮
が鹿島と香取なのでしょうか。この２社は今、千葉県
と茨城県にありますが、直線距離にして20㎞ほどと、
きわめて近くに位置しています。当時の天皇在所の中
心だった畿内地方から遠く離れた地になぜ２つの神宮
があるのか、10数年前にオートバイ一人旅でこの謎
を探り行ったことがあるのですが、分かりませんでし
た。せっかくだから今後ちゃんと調べたいと思います。
　ということで、本題に入ります。伊勢神宮と出雲大
社は明らかに全国の神社の中でも別格なのは分かって
いただいたと思います。この両社の起源と特徴につい
て考察してみたいと思います。
　伊勢神宮の起源は伝説では2000年ほど前、垂仁天
皇の頃「やたの鏡」をまつる場所を探してあちこち放
浪を繰り返していたところ、五十鈴川のほとりに来た
ら、祭神であるアマテラスが「ここがいい」というの
で、伊勢の場所に決まったと言い伝えられているそう
ですが、今のような社格に発展したのは、天智天皇の
あと、壬申の乱に勝利した次の天武天皇になる大海人
皇子が支援してもらった伊勢の豪族に感謝して近くの
質素な斎宮を五十鈴川のほとりに壮大な宮を建立して
移し、天皇の祖先神、アマテラスを祭神としたという
のが史実のようです。実際に完成したのが天武天皇の
奥さんの持統天皇４年(691年)といわれています。伊
勢神宮には内宮、外宮があるのは皆さんご存じだと思
います。伊勢はこの二つの正宮を中心に125の社の集
合体です。
　かたや出雲大社は古事記、日本書紀にその成り立ち
のオオクニヌシ神話と同時に、その壮大な社殿の記述
がされています。こちらの本当の起源は不明ですが、
古事記、日本書紀の編纂は天武天皇によるとなってい
るので、700年頃には出雲に存在していたはずです。
ですから伊勢神宮より出雲大社の創建の方が古いと考
えて良いでしょう。　
　次に、建造物の視点から比較してみます。伊勢神宮
の正殿は「唯一神明造り」と呼ばれ、その起源は弥生
時代の高床式倉庫だといわれています。そして千木や



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

鰹木を用いたこの建物とそっくりなものが、中国の雲
南地方で発掘された土器に描かれています。これは弥
生人の起源を探る意味でも非常に興味深いものとなっ
ています。かたや出雲大社。こちらは「大社造り」と
呼ばれていて、巨木信仰の名残ではないかといわれて
います。現在の建物は江戸時代に再建されたものです。
ご承知の方も多いと思いますが、かつて出雲大社は高
さが96ｍあったとも48ｍだったともいわれてきまし
た。現在の建物が24ｍですから少なくとも今の２倍
あったということでしょうか。確かに、かつての出雲
国造、大社宮司の千家に伝わる絵図面に、巨木を３本
束ねてひとつの巨大な柱となし、高さを支えるような
構造が描かれているのは分かっていました。しかしそ
れを実証するものがなく、やはり伝説であろうと思わ
れていたところが、平成12年の敷地内発掘調査で、
実際に３本をまとめた直径3.6ｍの構造柱が発掘され
大騒ぎになりました。大手ゼネコンによる構造解析で
はこの柱によって48ｍの巨大な木造建築が可能であ
ることが実証されたのです。しかし、実際には何度も
倒壊し、鎌倉時代以降、その高さでの再建は止まって
いたようです。
　次は両社のご神体の話です。伊勢神宮内宮のご神体
は先ほど述べた「やたの鏡」といわれています。これ
は申すまでもなく三種のご神器のうちのひとつですが、
誰一人見たものはありません。先の式年遷宮の時、闇
の中で神官によって厳かに箱に入ったご神体が移され
る様子をテレビでご覧になった方も多いと思いますが、
ではその「やたの鏡」がどういうものなのかを知るも
のはありません。ちなみに外宮のご神体は、まったく
不明になっています。出雲大社のご神体は何でしょう
か。これも一切不明ということになっています。昔か
らそれを確かめようとした人物はいるのですが、結局
は不明のままに終わっています。ある文献によると、
出雲大社のご神体は、鏡とか刀とかのものではなく、
自然神体なのではないかとも書かれています。巨木信
仰が大社造りの基になったという考察同様、オオクニ
ヌシの前の自然信仰が出雲大社の始まりであるという
説です。

　さて、いよいよ今回の話のクライマックスである、
伊勢神宮と出雲大社の因縁とですが、この後、都丸会
員増強委員長の委員長卓話があるので今日はここら辺
で終わりにさせていただいて、次週、続きの話をした
いと思います。
  幹事報告  　小林幹事
１ ． 新会員オリエンテーション

の件
　 　次週27日の例会前11:00

より新会員２名を対象にオリ
エンテーションを開催致しま
す。該当される方のご出席を
お願い致します。

２． 新会員卓話の件
　 　次週の例会は新会員卓話です。皆様に配布致しま

した予定表の内容が変更になり卓話は内藤浩会員か
ら頂きます。

３．例会場の件
　 　次週の例会場は群馬ロイヤルホテルとなります。

御間違えない様お願い致します。
４．ブリキマンネット部会の件
　 　本日18:30より矢内にてブリキマンネット部会の

総会を行います。お申込み頂いた方のご出席をお願
い致します。

５ ．前橋６RC親善ゴルフ大会の件
　 　８月22日㈭に前橋６RC親善ゴルフ大会第一回幹

事会を予定しております。時間は18:30より場所は
松し満です。該当される会員の方のご出席をお願い
致します。

６．ロータリー財団セミナーの件
　 　８月24日㈯にロータリー財団セミナーまたセミ

ナー後に地区女子会「女性の集い」が開催されます。
該当される方の出席をお願い致します。場所は伊勢
崎プリオパレスです。

７.  野球部の件
　 　本日の例会終了後甲子園に参加される野球部員、

会員の皆様へチケットの配布をさせて頂きます。関
係者の方は例会場にてお待ちください。

  副幹事報告  　
前橋北ＲＣ、沼田ＲＣ、桐生西ＲＣ、碓井安中ＲＣ、
太田RC
  出席報告  　
会　員　数：120名

　{ 出席者　84名
欠席者　36名

本日出席率：72.41％
前々回訂正：71.68％

  ニコニコBOX報告    
■伊藤 　雅典…50才の誕生日

に大変美しいランの花が
届きました。家族で眺め
て、楽しいひと時を過ご
しました。お心づかい、
ありがとうございます。

■斉藤 　美絵…本日は、ご注文
を賜り、誠にありがとうございます。今後とも、
宜しくお願い致します。

  委員長卓話  　
会員増強委員会　都丸委員長

  Ｒ．ソング  　


